

5.
PHILHARMONISCHES
KONZERT

Foto: © des Kultspalastes Dresden

Gönnerberg, den 12. Januar 1980, 20.00 Uhr
Gönnerberg, den 13. Januar 1980, 20.00 Uhr

dresdner
philharmonie •

Ditkowsk: Herbert Kneel

Solat: Anton Kuert, Kanada, Klasser

Siegfried Köhler geb. 1927 Der gefesselte Orpheus –
Essay für Orchester

Erstauftührung

Robert Schumann Konzert für Klavier und Orchester
1810–1856 G-Moll op. 54

Allegro effettuoso

Allegro

Johannes Brahms Sinfonie Nr. 3 F-Dur op. 93

*Allegro con brio
andante
Poco Allegretto
riten.*



ZUR EINFÖHRUNG

Ausgelöst und angeregt durch die September-Ereignisse in Chile, nicht über unmittelbar nur auf das Anderland, auf Pablo Neruda oder Victor Jara bezogen, schrieb Siegfried Kühler, Kompositionspfessor und Rektor der Dresden Hochschule für Musik „Carl Maria von Weber“, Träger des Nationalpreises der DDR, Ende 1976 im Auftrag des Rundfunks seinen Essay für Orchester „Der gefesselte Orpheus“. Die Uraufführung fand am 21. Februar 1977 im Berliner Palast der Republik statt.

Der Komponist äußerte zu seinem Werk: „Orpheus, der legändige Sänger der Antike, Sohn der Muse Klio, beeindruckt nicht nur die Menschen, sondern auch Pflanzen und Tiere. Der Wahrheit und Überzeugungskraft seiner Kunst widerstehen selbst die Tiere der Unterwelt nicht. Es fällt schwer, sich die kraftvolle Symbolgestalt des Orpheus gelesen vorzustellen. Und doch ist dieses Bild nicht abwegig. Denn Orpheus wurde später in Thränen den Männern überwältigt und zerissen. Auch der großen Dichter und Sänger unserer Tage müssen den Ausbruch der Barbarei in kleinerlei Gestalt erleben. Wie wissen jedoch: keine Summe, der Wahrheit und Menschlichkeit dienend, erlöste kraftvoll und ungebrochen alles zuletzt. Wege weisend, Haltungen aufzurütteln.“

Aber das Werk will nicht als Sinfonische Darstellung verstanden sein. Die Musik ist nicht ikonografisch, sondern der Methode des Essays verpflichtet, die „... wie in einem Locken heißtet“:

„... eine Art ausdrucks- und ausdruckswertes, obwohl eher zu weiteren Überlegungen Anlaß gibt, als durch systematische Darstellung eine Abhandlung herbeiführen zu wollen“. Einzelne Wessenzäuge einer Welt des gefesselten Orpheus treten deshalb deutlich in dem mit zeitgenössischen Klängenreihen gearbeiteten Essay für Orchester von acht Minuten Dauer hervor. Kettenrassel, Schlagzeugglocken, dynamisch-expressive Klangblöcke von niederschmetternder Härte werden entfesselt. Aber in ihnen wächst die andere Stimme, der Gang der Menschlichkeit, das Lied vom „Reich des Menschen“, um den Titel eines Oratoriums nach Texten von Johannes R. Becher zu nennen, der Komponist 1952 vorlegte. Diese Melodiegestaltung, anfangs im aufgeplatteten Klang des ganzen Orchesters nur mit sich meidend, noch und noch immer mehr „Summen“ an sich ziehend, an Gewalt zunehmend, „befreit“ sich zu klangeradikalem „Concordia“ von Harte, Vibraphon, Celesto, leakt Solostreicher hervor.

Aus dem Widderzentrum gehalteter Klangrossen und aufbrechender Konturen einer aus dem b-a-c-h-Motiv auf verschiedenen Tonstufen heranwachsenden Themenentfaltung geschieht ihre Entwicklung. Und wenn am Ende die Maladie in kraftvollstem, dreifachen Forte der Streicher sich aufschwingt, dann wird deutlich: die „Stimme, der Wahrheit und Menschlichkeit dienend, erlöste kraftvoll und ungebrochen alles zuletzt, Wege weisend, Haltungen aufzurütteln...“.

ANTON KURTI wurde in Wien geboren, wuchs aber in den USA auf, wo er nach seiner pianistischen Ausbildung am Curtis Institute of Music als Schüler Rudolf Serkins erhielt. Seine Interpretationen Konzerte begeisterten, als er noch recht junges Aussteigerjahr. 1957 den begehrten Leopold-Strauss-Preis erlangt. Ausgedehnte Konzertreisen führten ihn durch den amerikanischen Kontinent, und auch seine jungen Konzerte in Europa, insbesondere das Dubrovnik Festival und in Spoleto (Italien), verließen ihn erstaunlich, doch sich segnende Verbindungen in anderen europäischen Ländern (Österreich, Südtirol, Polen, RBB, Großbritannien, Belgien, Frankreich u. a.) ergaben. Er musizierte mit zahlreichen berühmten Komponisten unter so berühmten Dirigenten wie Arturo Toscanini, Josef Krips, Zdenek Macan, Eugene Ormandy, Artur Rodzinski, Witold Rowicki, George Szell und anderen. In seinen Konzertreisen überzeugte, nicht er allein, die mathematische Fakultät des Universität von Texas und die ihm vom Festival in Romagna verliehenen u. andere Konzert-Schallplatten, sondern eben für einen jungen Klaviervirtuosen, der sich auf Autobiographie in der DDR konzentrierte. Anton Kurts und 1970 wiederholter großes Erfolg bei der Disraeli-Pianisten-Wettbewerbs 1972 in Rom.